

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
18.82



EURO
20.93



LIBRA
24.40

Fuente: Banco de México

14 DE ENERO DE 2020

ROHANI PROMULGA UNA LEY QUE CATALOGA COMO TERRORISTA AL DEPARTAMENTO DE DEFENSA ESTADOUNIDENSE



Fuente: Iranian Presidency/dpa

El Presidente de Irán, Hassan Rohani, promulgó una Ley que incluye en la lista de organizaciones terroristas al Departamento de Defensa de Estados Unidos y a todas las entidades vinculadas. La Ley fue aprobada inicialmente en abril de 2019, y ampliada el 7 de enero por el Parlamento iraní, para incluir al Pentágono a manera de represalia por el bombardeo donde murió el General Qaseim Soleimani, antiguo jefe de la Fuerza Quds de la Guardia Revolucionaria de Irán. Aunque se desconoce en detalle cuáles son los efectos concretos de la designación, la cadena *Press TV* señala que afecta a todos los miembros del Pentágono y sus empresas e instituciones subsidiarias, entre las que se encuentran las Fuerzas Armadas de Estados Unidos. También extiende la designación a “quienes comandaron y ejecutaron el asesinato del General Soleimani”, agregó el reporte. Al margen de la política, las autoridades iraníes también respondieron a la muerte de Soleimani con un doble ataque contra bases en Irak con presencia de fuerzas estadounidenses.

Europa Press: <http://bit.ly/2ToMvNC>; Infobae: <http://bit.ly/2Nr4S0z>

AMÉRICA DEL NORTE

EL PRESIDENTE DONALD TRUMP JUSTIFICA EL ASESINATO DE SOLEIMANI

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, defendió el bombardeo norteamericano en el que murió el General iraní Qasem Soleimani y señaló que “realmente no importa” ya que suponía una amenaza “inminente” para el país. Trump manifestó en varias ocasiones que Soleimani preparaba ataques contra objetivos estadounidenses, no obstante que las autoridades del país norteamericano no han presentado pruebas que respalden estas afirmaciones. Esto se da ante el anuncio por parte de las autoridades de Irán en el cual aseguraron que demandarán al Presidente de Estados Unidos, por la muerte de Soleimani. El jefe del aparato judicial iraní, Ebrahim Risi, ha dicho que “la demanda será presentada mientras está en el poder como Presidente de Estados Unidos”. Añadió que Trump “debe rendir cuentas por sus actos como sospechoso principal”.

Europa Press: <http://bit.ly/3a9Z7yc>, <http://bit.ly/2uJ1wQ4>

EL SENADOR CORY BOOKER RETIRA SU CANDIDATURA A LAS PRIMARIAS DEL PARTIDO DEMÓCRATA

El Senador estadounidense, Cory Booker, retiró su candidatura a las primarias del Partido Demócrata de cara a las presidenciales que se celebrarán en 2020. Booker, que es ya el decimoséptimo candidato en retirarse de la carrera a las primarias del partido, ha asegurado que se trata de una “decisión difícil” aunque necesaria. “Entré en esto para ganar y siempre he dicho que no continuaría si no hubiese un camino hacia la victoria”, ha manifestado en declaraciones a la cadena de televisión estadounidense CNN. Su retirada ha tenido lugar un día antes de que seis de los candidatos participen en un debate organizado por la citada cadena de noticias y el diario *The Des Moines Register* de Iowa, estado donde tendrá lugar el evento.

Europa Press: <http://bit.ly/2Nr4Shd>

ESTADOS UNIDOS SANCIONA A PARRA POR INTENTAR CONTROLAR LA ASAMBLEA NACIONAL

Estados Unidos sancionó al Diputado Luis Parra y a otros seis venezolanos que “lideraron un intento fallido de tomar ilegítimamente el control de la Asamblea Nacional (AN)” y por tratar de evitar la reelección del líder opositor Juan Guaidó como Presidente de este órgano. El Departamento del Tesoro precisó en un comunicado que, aparte de Parra, los otros diputados sancionados son José Gregorio Noriega Figueroa, Franklyn Leonardo Duarte, José Dionisio Brito Rodríguez, Conrado Antonio Pérez Linares, Adolfo Ramón Superlano y Negal Manuel Morales Llovera. El Secretario del Tesoro, Steven Mnuchin, indicó que su departamento “ha designado a siete funcionarios corruptos de la AN, que ante el llamamiento de Maduro intentaron bloquear el proceso democrático en Venezuela”. Como consecuencia de la medida del Departamento del Tesoro estadounidense, quedan congelados los activos que estos individuos puedan tener bajo jurisdicción estadounidense y se les prohíbe hacer transacciones financieras con ciudadanos del país norteamericano. En este sentido, el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) de Venezuela pidió una verificación del proceso en el que fueron elegidos Luis Parra y Juan Guaidó en dos sesiones distintas de la Asamblea Nacional de Venezuela.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2TpTiGL>; **Europa Press:** <http://bit.ly/389x7sP>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

ÁÑEZ ACUSA A MORALES DE QUERER “SEMBRAR TERROR Y VIOLENCIA” TRAS SU ALUSIÓN A LAS MILICIAS

La Presidenta interina de Bolivia, Jeanine Áñez, criticó las alusiones del ex mandatario, Evo Morales, sobre la posible creación de “milicias armadas” y subrayó la “vocación democrática” de la ciudadanía frente a quienes quieren “sembrar terror y violencia”. Áñez expresó a través de su cuenta de *Twitter* que “las declaraciones de Morales sólo demuestran que la paz, la reconciliación y la democracia nunca fueron opciones para él”. Esto se da ante las declaraciones realizadas por Morales sobre la posibilidad de organizar “milicias armadas” en caso de volver al país, además de que aseguró que fue “un error garrafal” no contar con un “plan B” para sofocar las revueltas violentas durante el mes de octubre tras las elecciones presidenciales. Por su parte, el Viceministro de Coordinación y Gestión Gubernamental, Israel Alanoca, criticó las palabras de Morales, las cuales calificó de “lamentables”, pues a su juicio, habla “de confrontación” entre bolivianos e incita a la “sedición”.

Europa Press: <http://bit.ly/386uzeK>; <http://bit.ly/2t80xXI>

PRESIDENTE ELECTO DE GUATEMALA DENUNCIA PLAN DE ATENTADO EN SU CONTRA DURANTE LA TOMA DE POSESIÓN PRESIDENCIAL

El Presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, denunció un plan para asesinarle durante la ceremonia de posesión presidencial. Giammattei señaló que recibió una advertencia a través de una llamada desde una prisión. Ésta la ha relacionado con el asesinato también del ex Diputado Manuel de Jesús “Manolito” Castillo Medrano en la cárcel Pavón el pasado 15 de diciembre. Tras la alerta, el equipo de Giammattei ha aumentado la seguridad en lo que será la toma de protesta el día de hoy, e incluso han solicitado la ayuda de una agencia internacional para dar seguimiento a la advertencia. Las declaraciones surgieron después de que el Presidente electo fuera interrogado en rueda de prensa por la muerte del ex Diputado Castillo. Además, Giammetti ha criticado la medida del Presidente saliente Jimmy Morales, de otorgar día festivo a los empleados públicos el día de la toma de posesión presidencial, la cual ya ha sido anulada por el Presidente Morales.

Europa Press: <http://bit.ly/3aj7R5g>

EUROPA

NUEVO GOBIERNO ESPAÑOL TOMA POSESIÓN ANTE EL REY

El nuevo Gobierno, primero de coalición en la reciente historia de España, presidido por el socialista Pedro Sánchez, tomó posesión ante el Rey Felipe VI, con lo que se pone fin a más de ocho meses de bloqueo político y dos elecciones generales. Los cuatro Vicepresidentes y 18 Ministros del nuevo Gabinete juramentaron sus cargos en el Palacio de la Zarzuela, residencia oficial del monarca. Este nuevo ejecutivo es fruto de la coalición entre el partido socialista (PSOE) y la formación izquierdista Unidas Podemos (UP). El Ejecutivo se enfrenta a dos retos principales: la crisis política de Cataluña tras el proceso secesionista de 2017 y conjugar las mejoras en los servicios sociales con el mantenimiento de la ortodoxia económica que exige la Unión Europea.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2tjLN9L>

FRANCIA Y EL G5 DEL SAHEL ANUNCIAN QUE REFORZARÁN SU COOPERACIÓN MILITAR CONTRA EL YIHADISMO EN LA REGIÓN

Los presidentes de Francia y los países que integran el G5 del Sahel (Burkina Faso, Chad, Malí, Mauritania y Níger) anunciaron su voluntad de reforzar la cooperación militar ante el incremento de los ataques yihadistas en el Sahel, tras una cumbre celebrada en la ciudad francesa de Pau. En un comunicado conjunto, los jefes de Estado del G5 del Sahel han expresado su deseo de mantener el papel militar de Francia en la región y han solicitado además un refuerzo de la presencia internacional “para hacer frente a la amenaza”. Asimismo, han mostrado su “determinación común de luchar juntos contra los grupos terroristas que operan en la franja sahel-sahariana y en la región del lago Chad” y han destacado el “apoyo crucial aportado por Estados Unidos”, al tiempo que han expresado su deseo de mantenerlo. En este sentido, han indicado que se abrirá una discusión “con los socios ya implicados” para crear un nuevo marco político, estratégico y operacional que tomará la forma y el nombre de Coalición para el Sahel, a la que están invitados todos los países que quieran contribuir.

Europa Press: <http://bit.ly/3a2mj1c>

ENTRA EN VIGOR EN IRLANDA DEL NORTE REFORMA QUE LEGALIZA EL MATRIMONIO HOMOSEXUAL

Irlanda del Norte reconoce desde este 13 de enero el matrimonio homosexual, gracias a una reforma que abre la puerta a la celebración de las primeras bodas en febrero y que es resultado indirecto del largo estancamiento político y la falta de un Ejecutivo con plenas funciones en el territorio británico. Ante el estancamiento de las negociaciones para formar Gobierno en Irlanda del Norte, y con las competencias transferidas a Londres, el Parlamento británico aprobó en julio una serie de cambios que establecían la fecha límite del 21 de octubre para ampliar los derechos sociales si no había un pacto político en el Úlster. El portavoz de Amnistía Internacional, Patrick Corrigan, celebró este “día histórico para la igualdad y los Derechos Humanos en Irlanda del Norte”.

Europa Press: <http://bit.ly/2RfXHJP>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PEKÍN EXIGE A WASHINGTON LA RETIRADA “INMEDIATA” DE LAS SANCIONES IMPUESTAS SOBRE ENTIDADES CHINAS VINCULADAS A IRÁN

Las autoridades de China han exigido a Estados Unidos la retirada “inmediata” de las sanciones impuestas sobre entidades chinas que mantienen vínculos comerciales con Irán. El portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores de China, Geng Shuang, ha tildado estas sanciones de “error” y ha recalado durante una rueda de prensa que Pekín “siempre se opone a las sanciones impuestas de forma unilateral”. Así, el Gobierno chino ha pedido a todas las partes involucradas a respetar la verdad y tomar medidas prácticas que rebajen la tensión en Medio Oriente, que salvaguarden la paz y velen por la estabilidad. Las palabras de Geng tienen lugar después de que el Secretario del Tesoro estadounidense, Steven Mnuchin, señalara en una entrevista a la cadena Fox News que “China es objeto de sanciones, como todo el mundo”. Por otro lado, el Departamento del Tesoro, eliminó la designación de China como país “manipulador de divisas”, en un gesto a Pekín solo dos días antes de que ambas potencias firmen en la Casa Blanca un acuerdo para comenzar a resolver la guerra comercial. Cabe recordar que el Departamento del Tesoro había incluido a China en su lista de “manipulador de divisas” en agosto de 2019, en lo que supuso una nueva escalada en la guerra comercial. Esa decisión se produjo justo después de que el Banco Popular de China dejara caer con fuerza su divisa, el yuan, en lo que supuso una ruptura de una barrera psicológica para los inversores y algo que no ocurría desde 2008.

Europa Press: <http://bit.ly/383fk6q>; Deutsche Welle: <http://bit.ly/2Tyhgjx>

TRIBUNAL SUPREMO DE HONG KONG ANUNCIA LA CREACIÓN DE UNA FUERZA ESPECIAL PARA HACER FRENTE A LA OLA DE PROTESTAS

El Presidente del Tribunal Supremo de Hong Kong, Geoffrey Ma Tao Li, anunció la creación de una fuerza operativa especial para lidiar con el creciente número de imputados debido a las fuertes protestas presentadas en la región administrativa, durante los últimos meses. Ma Tao Li ha dicho que, “el disfrute de los derechos de uno mismo no puede usarse, por ejemplo, como excusa para dañar la propiedad de otros o para llevar a cabo actos de violencia”. Desde que iniciaron las protestas, se han producido más de 6,000 detenciones, y cerca de 1,000 personas han sido imputadas. Los manifestantes pro-gobierno han acusado a los tribunales de no hacer lo suficiente para frenar los disturbios. Mientras que los manifestantes pro-democracia, pugnan por lo que consideran como “una creciente interferencia de Pekín en Hong Kong”, que volvió al dominio chino en 1997. China, por su parte, niega la intromisión y ha acusado a los gobiernos extranjeros como Estados Unidos y Reino Unido, de provocar tal situación.

Europa Press: <http://bit.ly/2tgS4TK>

SIN ACUERDO LA REUNIÓN EN MOSCÚ PARA EL CESE AL FUEGO EN LIBIA

La reunión de Moscú para el cese al fuego en Libia entre el Gobierno Nacional libio (GNA, reconocido por la ONU) y el líder del Ejército Nacional Libio, el mariscal Jalifa Haftar, concluyó sin acuerdo, esperando que este 14 de enero se tome una decisión. De acuerdo con Sergei Lavrov, Ministro de Relaciones Exteriores de Rusia, el documento fue firmado por Fayez al Serraj, jefe del GNA y por Jaled Al Mashri, Presidente del Consejo Supremo del Estado libio, mientras que “Haftar y el Presidente del Parlamento Tobruk, Aguila Saleh, han pedido un poco más de tiempo (un día) para decidir si lo firman”. Haftar inició el pasado mes de abril una ofensiva para hacerse con el control de Trípoli, donde tiene su sede el Gobierno libio. El mariscal de campo ha aumentado sus acciones, provocando preocupación en la escena internacional y por parte de muchos dirigentes, entre ellos los presidentes de Rusia y Turquía. Según el proyecto de documento final, ambas partes se comprometerían a garantizar un “respeto incondicional” del cese de las hostilidades, que entró en vigor el pasado 12 de enero, obligando al Gobierno del GNA y los disidentes a garantizar el acceso y el reparto seguro de ayuda humanitaria. En ese marco, está previsto “determinar una línea de contacto que garantice un alto el fuego sostenible, respaldado por la adopción de medidas necesarias para estabilizar la situación en el terreno y normalizar la vida en Trípoli y otras ciudades”.

Europa Press: <http://bit.ly/2RfXvu5>; Deutsche Welle: <http://bit.ly/383vOXI>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

AUTORIDADES DE HONG KONG IMPIDEN LA ENTRADA DEL DIRECTOR DE HRW AL PAÍS

El director ejecutivo de *Human Rights Watch* (HRW), Kenneth Roth, sostuvo que las autoridades de Hong Kong le impidieron su entrada, donde tenía planeado presentar el Informe Anual 2020 de HRW, que denuncia, entre otras cosas, las presuntas violaciones a los Derechos Humanos en la isla por parte de las autoridades hongkonesas y del Gobierno Central de China. Las autoridades no han justificado esta acción. Roth ha dicho que “los esfuerzos de China por interferir con el trabajo de los grupos internacionales como *Human Right Watch* representan una forma de censura global ante la que los gobiernos deberían resistirse antes de que sea demasiado tarde”. Añadió que, “los Gobiernos preocupados deberían adoptar una firme postura contra la insidiosa represión de las masivas cifras de personas que llevan meses protestando en Hong Kong”.

Europa Press: <http://bit.ly/2TpzQKm>

LA MISIÓN DE VERIFICACIÓN DE LA ONU PARA COLOMBIA RECONOCE AVANCES PESE A LOS DESAFÍOS PENDIENTES

El jefe de la Misión de Verificación de las Naciones Unidas en Colombia, Carlos Ruiz Massieu, informó al Consejo de Seguridad que se han producido avances a pesar de los importantes desafíos pendientes en el marco del proceso de paz abierto tras el acuerdo alcanzado entre el Gobierno y la guerrilla colombiana. En particular, Ruiz Massieu señaló la precaria seguridad de los líderes sociales, los ex combatientes y las comunidades afectadas por el conflicto como principales déficits del proceso. En ese sentido, ha subrayado que no se logrará plenamente la paz si no cesa la violencia contra los líderes sociales y los ex combatientes. Además, señaló que la violencia persiste especialmente en tres departamentos: Cauca, Chocó y Nariño, tres “epicentros de la violencia” con características comunes: zonas rurales afectadas por una limitada presencia del Estado y una pobreza persistente en las que los grupos armados ilegales y las estructuras criminales siguen victimizando a las poblaciones, especialmente a las comunidades étnicas, para controlar las actividades ilícitas.

Europa Press: <http://bit.ly/2ReGaBH>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)
Jorge Montaña (Servicio Social)

Enero de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>